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20222022 年北京冬奥会开幕式前年北京冬奥会开幕式前，，东信烟东信烟

花燃放团队在国家体育场摆放产品花燃放团队在国家体育场摆放产品。。

（（资料照片资料照片））

东 信 夜 放 花 千 树东 信 夜 放 花 千 树
本报记者本报记者 刘刘 麟麟 谢谢 瑶瑶

在 2022 年北京冬奥会开闭幕式上，随着

巨 大 的 数 字 烟 花 在 鸟 巢 上 空 腾 起 ，

“SPRING”“ 迎 客 松 ”“ 冰 立 方 ”“ONE

WORLD”“ONE FAMILY”等 焰 火 满 载 美

好祈愿，粲然绽放，惊艳世界。

烟花“盛开”的时刻，主牵头的焰火燃放

单位——湖南浏阳东信烟花集团上百人组

成的团队紧紧拥抱在一起。“焰火表演契合

了冬奥会开闭幕式的创作理念，烘托出了隆

重盛大、热情欢乐的活动氛围，再一次展现

出浏阳焰火的创新创意能力。”国家级非遗

传承人、东信烟花集团董事长钟自奇说。

焰火燃放“秒秒精心”

“冬天在首都组织大型焰火燃放，这是

首次。”冬奥会开幕式现场，钟自奇的眼睛一

直紧盯着电脑屏幕，当最后一发礼花弹射向

高空，释放出华丽的烟花，他悬着的心才放

了下来。

尽管钟自奇和团队先后承担过 2008 年

北京奥运会开闭幕式、国庆 60 周年联欢晚

会、国庆 70 周年联欢活动、庆祝建党百年文

艺演出等多项焰火燃放任务，拥有丰富经

验，但面对冬奥会开闭幕式的燃放任务，依

然不敢掉以轻心。

“冬奥会开幕式焰火燃放要与文艺表演

和仪式流程紧密衔接配合，开幕式导演团队

提出焰火创意方案，焰火团队开展技术论

证，然后进行研发和试验。”钟自奇告诉记

者，既要保证燃放效果，又要完美呈现导演

团队创意是一个艰难的过程。在长达数月

的研发攻坚中，他们从装置结构、燃放材料、

点火控制方式等方面不断改进，反复试验。

在开幕式焰火表演中，“迎客松”特效烟

花令人震撼。一棵高 300 米、宽 200 米的 3D

立体“迎客松”出现在鸟巢上空，恰似一位好

客的主人，张开双臂，热情欢迎来自五湖四

海的运动员和宾客。“这是整场焰火燃放中

最难、最复杂的环节。”东信烟花集团焰火燃

放技术负责人刘勇章告诉记者，为了实现银

色烟花在空中炸裂形成松针、树干呈现另外

一种颜色和效果，技术人员根据需要发射的

高度，编排设计好产品在空中燃放的爆炸

点，模拟出“迎客松”在空中成型的画面，再

根据设定好的程序、空中形成的样式，将产

品在地面摆放成一条直线，不断试验精进，

使产品燃放效果达到电脑模拟的效果。

“开幕倒计时”的数字烟花同样让人印

象深刻。东信烟花集团总经理钟娟说：“别

看只是几个数字，短短 30 多秒的时间，却是

‘秒秒精心’。我们根据鸟巢钢梁的具体条

件及燃放创意组的要求来设计安装卡具，使

其满足零下 10 摄氏度左右的燃放条件。同

时，一个点火头搭配两套系统，避免因天气

寒 冷 导 致

燃放失败。”

实现导演团

队创意的同时，保证燃

放绝对安全是一道不能逾越的红线。钟自

奇介绍，在国家体育场燃放礼花弹，要满足

一定的燃放高度、落火高度，并且烟花燃放

后不能有残渣，甚至不能有纸屑飘落。

“为达到这些要求，焰火团队从发射药选

择、爆炸力度、火药留光时间及燃放速度等方

面不断进行试验，对制作工艺甚至纸张的厚

度都进行了严格规范。”钟自奇说，“冬奥会开

闭幕式实现了烟花产品发射无纸片化。”

自主研发释放活力

“世界上每燃放三朵烟花，就有一朵来

自浏阳；中国人每点燃两个花炮，就有一个

来自浏阳。”作为土生土长的浏阳人，钟自奇

对当地花炮历史之久、产业之盛感到骄傲，

“浏阳是全球最大的烟花爆竹主产区，全球

70%的烟花产品由浏阳烟花企业生产”。

今年 66 岁的钟自奇是闻着花炮味长大

的。从小他就跟着父辈做鞭炮，帮着插引

线，扯花炮筒子。“上世纪七八十年代，浏阳

大瑶、沿溪等乡镇家家户户都在做花炮生

意。”钟自奇说。

钟自奇从部队退伍回乡，也开始进入花

炮行业。1996 年，浏阳沿溪镇攀达花炮厂因

撤区并镇、转制等原因由以前效益良好转为

关停状态，钟自奇接下这个“烫手山芋”，并

更名为“东信出口花炮厂”。

钟自奇上任后，大刀阔斧进行改革，上

马礼花弹生产项目，瞄准了当时市场上比较

稀缺的焰火燃放。“1999 年，《财富》全球论坛

上海年会举行，公司取得焰火晚会的承办

权，这次承办让我感受到了技术创新的重要

性。”钟自奇清楚地记得，礼花弹燃放表演刚

刚开始 2 分钟，点火器突然断电了，他第一个

冲进燃放场地手工点火。“焰火点火器是通

过电线远距离控制燃放，而手工点火非常危

险，操作不好就会葬身火海，但当时没有其

他办法。”钟自奇带着技术员一组组点火，将

5000 多发礼花弹送上夜空，最终完美收官。

经历这次事件后，钟自奇陷入了沉思，

“点火器是焰火燃放最关键的技术，也是实

现焰火表演全面升级的关键技术，其他厂家

都没掌握电脑程控点火技术。我们得好好

琢磨，一定要掌握这个技术。”通过不断研

发，2005 年，企业自主研发的电脑程控点火

系统通过湖南省科技厅的鉴定，并获得长沙

市科技进步一等奖。

点火系统研发成功激发了企业的创新

信心。“近年来，浏阳烟花在安全环保的要求

下，不断寻求转型突破，东信烟花也从生产

制造逐步转向焰火燃放技术服务。只有握

牢创新这把‘金钥匙’，才能在风云变幻的市

场中更有活力地发展。”钟自奇介绍，依托焰

火制作、燃放等技术不断创新，东信烟花研

发 出 了 不 少 独

门 绝 技 和 产 品 ，

自 主 开 发 的 大 型

音乐焰火燃放控制

系统达到国际先进水

平，自主研发的组合烟花

自动整装生产线通过省级科技

成果评价并获得多项专利⋯⋯

除了焰火燃放领域，东信烟花在烟花生

产领域与高等院校合作研发新型气态发射

型烟花，解决了升空类、组合类烟花及小型

礼花弹燃放时发射药燃烧生成的烟雾和有

害气体引起的环保问题。目前，东信烟花拥

有已授权专利 74 项，入选工信部发布的专精

特新“小巨人”企业名单。

“研发是企业的生命源泉，能够为企业

发展提供源源不断的动力。”钟娟说，“焰火

燃放在环保、节能方面要求非常高，我们不

断加大环保技术的研发投入。比如，北京冬

奥会开幕式焰火表演，我们投入了 300 多万

元用于环保技术研发。”

钟娟表示，未来 5 年，东信烟花还将继续

加强环保型无烟发射药剂、安全环保特效亮

珠配方、礼花弹机械化生产线、药物混配自

动化生产线、新材料组合盆花自动化生产

线，以及安全、环保城市烟花的研发应用。

坚持在传承中发展

烟花是一门技术，也是一门艺术。

作为浏阳花炮制作技艺的代表性传承

人，钟自奇认为，传承就意味着发展，意味着

要 用 科 技

的 力 量 不 断

创新、突破。2008

年 8 月 8 日晚，东信烟花在

北京奥运会尽情绽放，把“同一个世界、同一

个梦想”的主题渲染得淋漓尽致；2009 年 10

月 1 日晚，东信烟花在天安门广场用近 30 万

发烟花描绘出“锦绣河山”“我的家园”“雪域

天路”三幅焰火绘画向国庆 60 周年献礼；

2010 年 11 月 12 日晚，当亚运会的火炬在广

州塔点燃后，由东信烟花设计，直径达 150 米

的“太阳”腾空而起，在猎德大桥上升起四张

巨帆，面积达 1.296 万平方米，创世界烟花燃

放面积之最；2021 年 7 月 1 日晚，当五角星特

效烟花配上开国大典的珍贵影像在国家体

育场绽放，五星闪耀、万山红遍的盛况直抵

心房⋯⋯东信花炮一次次绽放在深邃的星

空，演绎着一场又一场视觉盛宴。

“燃放烟花并非中国人独特的爱好，世

界各国在节庆时都喜欢用烟花爆竹进行庆

祝。在中国政府的推动下，一朵朵‘浏阳产’

烟 花 绽 放 在 越 来 越 多 国 家 和 地 区 的 夜 空

中。”钟自奇说，烟花是一门艺术，让一座城

市、甚至全世界的人共同来欣赏。

东信烟花在艺术方面下了许多功夫。

2014 年，东信烟花一次性投入 1200 多万元

建立东信烟花研究院。如今，研究院已成为

东信烟花的“最强大脑”，对烟花新材料、新

工艺、新产品和焰火燃放方面进行研究开

发，通过科技创新，使烟花生产更安全、烟花

燃放更环保更有魅力。

钟自奇告诉记者，下一步，东信烟花将

在做产品、做文化、做艺术的道路上不断探

索，促进烟花产业与创意设计、数字技术、媒

体艺术深度融合，创新焰火表现形式，提升

焰火文化价值，打造夜空中绚烂的“星”。

农企要抓住全产业链发展机遇

乔金亮
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日前，全国最大的生猪养殖企业

牧原股份和最大的肉类加工企业双汇

强强联合，以生猪购销为依托，展开产

业链合作。双方约定，当生猪价格低

迷时，双汇可适度加大对牧原股份的

生猪采购力度；当市场价格高涨时，牧

原股份可适度加大对双汇的生猪供应

力度。

生猪领域的上下游渗透和合作是

农业全产业链发展的一种表现。过

去，单个农业企业大多局限在狭窄的

种植养殖领域，现在通过全产业链开

始向宽广的一二三产业领域持续拓

展。毋庸讳言，我国农业产业链和价

值链总体仍处于低端，需要农企加快

打 造 全 产 业 链 ，拓 展 全 链 条 增 值 空

间。国务院日前发布的《“十四五”推

进农业农村现代化规划》提出，依托乡

村 特 色 优 势 资 源 ，打 造 农 业 全 产 业

链。鼓励发展农业产业化龙头企业牵

头、家庭农场和农民合作社跟进、广大

小农户参与的农业产业化联合体。

“农业全产业链发展”正成为农业

企业界的热词。构建农业全产业链格

局，就是促进农业由物质产出向非物

质产出延伸、由平面农业向立体农业

转变、由有边有形向无边无形拓展。

对农企来说，不仅要有标准化原料基

地、集约化加工链条、网络化服务体

系、品牌化营销渠道，还要推动产业链

条加长、产业功能拓宽、产业层次提

高。为此，必须提升企业的创新发展

能力、资源集聚能力，从农业单项生产

环节向全产业链持续增收拓展。

要提高创新发展能力，企业需加强与科研院所的合作，打

造共性技术研发平台和创新联合体。比如，在育种方面，我国

有 1.3 万个小麦品种、2 万个稻谷品种、6000 个花生品种、300

个马铃薯品种，但适宜专用加工的品种很少。在加工方面，过

半农产品加工企业没有研发中心，研发经费只占企业销售收

入的 0.3%至 0.5%。对于这种现状，相关企业可以加强与科研

院所的合作，针对专用品种“缺芯”，选育专用、高产、优质、多

抗的新品种；针对产后加工“少核”，创制全产业链自主可控技

术装备。

要提高资源聚集能力，企业需加强与其他市场主体的联

合，通过平台建设促进农业全产业链构建。企业要建立多向交

流平台，将农业全产业链的原料商、加工商、采购商、投资商、营

销商等都放在平台上，实现信息共享、数据共享、渠道共享。平

台要为全产业链提供产品生产情况、行情资讯、物流配送、资金

融通、供需平衡等市场服务，将各环节、主体串联在一起。

“十四五”时期，我国在肉蛋奶、果菜茶以及特色农产品领

域，培育一批产业链条长、行业影响力大的农业龙头企业，将

发挥引领行业集聚发展、带动产业升级的作用，形成具有区域

特色、适应新型消费的乡村产业集群。

企业微信 4.0 版本推出——

助力更多企业数字化转型
本报记者 庞彩霞

“我们希望去探索一种全新的 B2B 连接，让企

业与企业之间的协同就像在一个公司里那么方

便。比如，可以快速找到上下游伙伴，可以一键发

起聊天或者发起会议，可以跟伙伴共享一份文档

或共同使用相同的一套应用。”腾讯微信事业群副

总裁、企业微信负责人黄铁鸣说。

数字化是推动实体经济高质量发展的重要力

量。目前，部分中小企业受困于资金、技术、人才

等条件，数字化转型相对滞后。对此，腾讯近日推

出了企业微信 4.0 版本，助力企业组织连接消费市

场、连接上下游伙伴、连接信息与服务。

作为一家集育种研发、养殖生产、品牌零售于

一体的食品企业，壹号食品最初使用企业微信，是

为了解决“审批慢”的痛点。企业微信的使用让壹

号食品的内部管理效率大幅提升。

提升内部管理效率的同时，企业间的产业链

高效协同更重要。基于企业微信 4.0 版本，企业可

以创建一个包含上下游的通讯录，把所有供应商、

经销商都加到通讯录中，数字化应用也可一键

共享。

三一重工总裁助理王立超介绍，三一重工借

助企业微信的开放能力，对产业链进行组织化管

理，实现销售链路规范、透明，并通过连接和服务

终端客户，提供设备交付、保修等延伸服务，创新

了商业模式。

在清华大学全球产业研究院研究员崔桂林看

来，“产业数字化”最终要靠企业的数字化实践来

体现，“企业微信积极推广协同工作软件平台，大

大降低了中小微企业的管理数字化门槛”。

中小企业是产业供应链的重要组成部分。

“把一条供应链拆开看，你会发现有很多中小企

业在补强这条供应链。如果一家大企业数字化

很优秀，但它的上下游如供应商、经销商等数字

化水平低，整个链条就无法实现高效协作。”黄铁

鸣说。

位于广州的智衣链是一家规模在 100 人左右

的服装厂，对于紧急订单，工厂能够在当天或最晚

48 小时内完成出货。智衣链创始人钟凌云介绍，

当前，服装制造订单需求的碎片化趋势明显，小单

快反已成标配，但服装生产是一项复杂的工作，涉

及衣扣、布料、拉链等多家供应商。如果按照传统

的生产协作模式，企业间通过纸笔、电话、邮件或

微信等方式来沟通进度，往往会因为信息传递不

及时、不顺畅而导致无法按时生产和交付。

利用企业微信，智衣链全面打通工厂间各个

生产环节的信息流和业务流。从定布料、裁床（剪

出形状），到车缝（缝接），再到质量检测、入库和发

货，每个环节的生产数据都会同步到企业微信应

用上。钟凌云说，通过企业微信可以随时查看生

产线上各订单进度，如果某个节点出现延误，系统

会自动报警，相关负责人可以第一时间进行处

理。“智衣链生产效率提升了 35%，而生产环节的

损失率则下降了 40%。”

“中小微企业基数大、分布广，帮助他们提升

管理效率、降低经营成本、平抑经营风险，将创造

出更大的经济价值和社会价值。”中国人民大学

数字经济研究中心教授杨继东说，通过企业微信

社群，企业还可以用极低的成本获取真实可靠的

反馈信息，新产品研发、设计和生产等都会更加

精 准 高 效 ，从 而 更 好 地 应 对 外 部 环 境 的 快 速

变化。

作为企业的连接器，企业微信一端连接产

业互联网，为企业实现上下游协同、价值共创，

另一端连接消费互联网，缩短企业和消费者之

间的距离，使经营突破时间和空间的限制。未

来，产业互联网与消费互联网将呈现出深度融

合的趋势，企业微信将充分发挥自身的连接能

力，立足企业实际需求，助力企业跨过数字化转

型的“隐形台阶”。
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新华社记者新华社记者 黄敬文黄敬文摄摄


